

## **Trabajo Final de Grado**

### **Resumen Ejecutivo**

# **Actitudes hacia la Unión Europea: Euroescepticismo en los votantes de extrema derecha.**

**Alumno:** Dídac Esparó Soto

**Tutor:** Dr. Roberto Pannico

**Curso:** 2023-2024

**Grau:** Doble Grado en Ciencias Políticas y Derecho

**Fecha de entrega:** 16 de Mayo del 2024

La salida del Reino Unido de la Unión Europea en el año 2020 (Ramos, 2021: 6), marcó el punto culminante de una tendencia que se había ido gestando durante un largo período de tiempo. La UE dejó atrás aquella era dónde predominaba un gran consenso tácito sobre la integración política de los países en sus instituciones y se subsumió en un disenso restrictivo (Hooghe y Marks, 2009: 5). Dificultando la formación de políticas integradoras como la Constitución de la UE en el año 2004 (Torreblanca, 2005: 9).

Los académicos apuntan que los focos principales de euroescepticismo radican en aquellos sujetos posicionados en los extremos del espectro ideológico (Lubbers y Scheepers, 2010: 806, Van Elsas y Van Der Burg, 2015: 208). Sin embargo, tras la crisis económica del 2008 y la posterior crisis de los Refugiados del 2015, el nivel de euroescepticismo de los partidos políticos de extrema derecha se vio acentuado (Braun et al., 2019: 11-17, Yacosa, 2022: 16-19). Por otra parte, la composición de los votantes de esta tipología de partidos experimentó cambios significativos tras dichas crisis al incluir nuevas clases sociales.

Por consecuente, el presente estudio pretende analizar de forma más precisa la relación y evolución del euroescepticismo entre dichos votantes, utilizándolos como variable del estudio, a diferencia de las investigaciones previas de esta materia. En la actualidad, se observa una inclusión en estas formaciones de parte de la clase obrera sin un auto posicionamiento ideológico marcado en el eje izquierda-derecha (Izuzquiza, 2016: 19-20). En este sentido, seguir analizando el euroescepticismo de la extrema derecha a través del auto posicionamiento ideológico comporta no poder capturar la totalidad de los sujetos con actitudes de esta nueva extrema derecha europea. Para conseguir ese objetivo se formulan 3 hipótesis.

La primera (H1) plantea si los votantes de extrema derecha presentan unos niveles de euroescepticismo más elevados que los votantes de partidos moderados. En cuanto a las dos siguientes (H2 y H3), plantean si estos votantes vieron aumentados sus niveles de euroescepticismo después de las crisis del 2008 y de la del 2015 respectivamente.

En referencia a la metodología utilizada para el estudio, se ha optado por la realización de un modelo de regresión lineal múltiple para comprobar la H1. En el caso de las H2 y H3 se ha realizado una diferencia de medias para observar si se presenta un aumento de euroescepticismo después de cada crisis respecto a los niveles previos a las mismas. En

dichos análisis se han utilizado los datos de la base de datos de la *European Social Survey*.

Una vez realizado el análisis, se ha podido observar que los votantes de extrema derecha en el conjunto de los países analizados presentan unos niveles de euroescepticismo mayores que los moderados de forma estadísticamente significativa. No obstante, aunque se respalda la relación de la H1, después de realizar dicho análisis en cada país por separado, se han observado diferencias significativas entre ellos. Se presenta un bloque de países nórdicos y parte de la Europa central donde se confirma dicha relación (además de España), en contraposición del resto, donde no se presenta la misma.

Por otro lado, con el análisis planteado por la H2 y H3, se observa que después de la crisis económica del 2008, aumentaron los niveles de euroescepticismo entre los votantes de extrema derecha respecto al período anterior. Sin embargo, se ha podido determinar que después de la crisis del 2015, no aumentaron los niveles de euroescepticismo en dicho grupo de forma estadísticamente significativa.

En este sentido, con dichos resultados se concluye que los votantes de esta tipología de formaciones en la Unión Europea presentan, en conjunto, más euroescepticismo que los votantes de formaciones moderadas. Asimismo, se plantea la posible hipótesis relativa a si los fenómenos económicos tienen una influencia mayor respecto al euroescepticismo que los de carácter migratorio. Por otro lado, dado a las limitaciones presentadas para la obtención de datos estadísticos de todos los países de la Unión Europea, se confirma la necesidad de desarrollar futuras investigaciones que permitan un abordaje completo y total de las tendencias estudiadas en el presente trabajo.

## Bibliografía

- Braun, D., Popa, S. A., & Schmitt, H. (2019). Responding to the crisis: Eurosceptic parties of the left and right and their changing position towards the European Union. *European Journal of Political Research*, 58(3), 797-819.
- Hooghe, L., & Marks, G. (2009). A postfunctionalist theory of European integration: From permissive consensus to constraining dissensus. *British journal of political science*, 39(1), 1-23.
- Izuzquiza, S. J. (2016). El auge de la nueva extrema derecha europea. *Razón y fe*, 274(1414-1413), 15-22.
- Lubbers, M., & Scheepers, P. (2010). Divergent trends of euroscepticism in

countries and regions of the European Union. *European Journal of Political Research*, 49(6), 787-817.

- Ramos Ruiz, Á. (2021). El sesgo ideológico y la prosodia semántica en la construcción del discurso mediático del Brexit en la prensa española. *Tonos Digital*, 41(0)
- Torreblanca, J. I. (2005). El ‘Plan B’ de la Constitución Europea: ¿ mirar hacia el otro lado?. *Real Instituto Elcano, ARI*, (23).
- Van Elsas, E., & Van Der Brug, W. (2015). The changing relationship between left-right ideology and euroscepticism, 1973–2010. *European Union Politics*, 16(2), 194-215.
- Yacosa, E. (2022). ¿ Las políticas de austeridad de la Unión Europea han aumentado el euroscepticismo?. *Boletín Informativo del Grupo de Jóvenes Investigadores*.